

Regional Litoral Centro

San José, Colonia
Flores, Soriano
Durazno, Florida
Río Negro.



La ganadería: competitividad en riesgo, o la antesala de grandes cambios

El pasado 10 de junio organizado por la Asociación Rural de Florida, FUCREA y el Plan Agropecuario se realizó este seminario en el local feria de la gremial floridense. El objetivo era explorar alguna respuesta a las interrogantes planteadas en el título de la actividad, que permitieran alcanzar el equilibrio adecuado para que la agricultura, la ganadería y la forestación encuentren un escenario donde convivir y desarrollar plenamente sus potencialidades.

En los últimos tiempos ha crecido la inquietud por parte de los productores ganaderos y la gremiales que las agrupan, referido a la competencia por el recurso tierra generado por el avance de otros rubros, fundamentalmente la agricultura y la forestación.

El tema ha estado presente en reuniones, foros, seminarios, así como en la agenda de distintos actores como organizaciones gremiales, políticos, técnicos, prensa especializada y público interesado.

Atendiendo el nuevo escenario, la Regional Litoral-Centro del Plan Agropecuario y la Asoc. Rural de Florida, tomaron la iniciativa de organizar un evento que tuviera en consideración estos temas. En forma paralela el sector ganadero de FUCREA, estaba trabajando en la misma dirección, por lo que al tomar conocimiento de esta idea, se tomó la decisión de sumar esfuerzos y organizar este evento en forma conjunta.

La actividad contó con un selecto panel de expertos que intentaron poner luz a las interrogantes planteadas.

La jornada se abrió con una presentación del Ing. Agr. Joaquín Secco sobre "La ganadería de carne: oportunidades y desencuentros". El reconocido técnico enfocó su charla considerando el contraste entre las grandes oportunidades que ofrece la ganadería en una las mejores coyunturas de la historia y los problemas del presente, algunos de corto plazo que hacen imposible aprovecharlas.

Seguidamente el Tec. Agr. Carlos Baudes con comentarios del Ing. Agr. Pablo Sánchez presentó "Algunas puntualizaciones de la realidad agrícola". Brindó una información muy detallada sobre producciones, rendimientos,

precios y rentabilidades de distintos cultivos a lo largo de la historia agrícola del país. Según su opinión solo la soja efectivamente está dejando mejores márgenes para los agricultores.

En el cierre de la mañana el Lic. Juan Ibarburu realizó algunos comentarios sobre alternativas para mejorar la eficiencia de transformación de pasto en carne explorando el uso de especies forrajeras de tipo tropical, de mayor potencial productivo que las nuestras. Abordó además algunas recomendaciones sobre los contratos de arrendamiento para agricultura.

La actividad de la tarde la inició el Ing. Agr. Daniel Rearte (INTA Balcarce), quien habló sobre "Las estrategias de alimentación ante la coyuntura de precios de los granos". El prestigioso especialista argentino comentó que el Uruguay "soporta el avance de una agricultura de alta rentabilidad que le resta superficie a los ganaderos, en una muy buena coyuntura de las exportaciones cárnicas, por lo que hay dos oportunidades que generan un conflicto, y evidentemente no hay una sola receta para actuar." Según Rearte la estrategia clave es tener clara las pautas técnicas y los parámetros de sustentabilidad para que convivan ambos rubros, los cuales no son contradictorios y sí pueden complementarse.

Advirtió, que toda acción debe ser muy bien analizada, ya que el mercado por sí solo no es solución, y debemos tener cuidado, porque hoy la recomendación es hacer soja en cualquier terreno, y esa no es la solución.

A continuación el Ing. Agr. Italo Malacquin del Plan Agropecuario expuso sobre "Las transformaciones recientes del sector agropecuario y su influen-



Foto: Plan Agropecuario

cia en la relación oferta/demanda de vacunos". Malaquín realizó un planteo donde se interroga sobre si la intensificación y el aumento de la productividad es la única respuesta del ganadero. En ese sentido advirtió que en el escenario actual la capacidad de inversión del productor está disminuida por un incremento en los costos, que existen dificultades con la disponibilidad de mano de obra calificada, a lo que se agrega la problemática de acceso a la tierra que no es un problema exclusivo de los ganaderos. Alineado con este razonamiento, se preguntó si el modelo de intensificación desarrollado en el litoral oeste es posible para todos los ganaderos, teniendo en cuenta las restricciones que ofrecen desde el punto de vista de los recursos naturales, el cristalino o el basalto superficial. Posiblemente esto no sea posible. Remarcó que es fundamental monitorear la movilidad del costo del kg de la unidad de producto frente a las variaciones de los costos.

Enfatizó en que la expansión agrícola y forestal es un fenómeno regional, y no exclusivo del Uruguay y que presenta dimensiones y causalidades diferentes según los países.

Cerrando la jornada el Dr. Alberto González, presidente de la Cámara

de la Industria Frigorífica se refirió a la "actualidad del mercado cárnico y a sus perspectivas", haciendo especial énfasis en la posición ventajosa de la región del cono Sur para atender una demanda creciente, que en poco tiempo será de tres millones de toneladas (USA, Unión Europea y Rusia). En ese escenario Uruguay presenta ventajas comparativas muy interesantes. En su alocución, pidió a los productores a mantenerse en el rubro, afirmando que "la cadena productiva debe producir lo que sabe y lo que el mundo consume".

Al analizar el papel de la industria, mencionó que ésta tiene una gran dinámica, buscando lograr los mejores precios por cada corte de carne. También recordó que existen mercados aún pendientes (Japón y Corea), y que hay que seguir trabajando para lograr el acceso a ellos.

Cuando fue consultado con respecto a la brecha entre el precio al productor y el precio en alza que logra la industria en la exportación, el Dr. González elogió la transparencia que existe en el sector, aspecto que no ocurre en otros rubros de la agropecuaria. Mencionó que la diferencia se explica básicamente por: la disminución de los reintegros a las exportaciones, a la

caída del precio de los cueros, al incremento del combustible y al encarecimiento de la mano de obra.

Como síntesis de este evento que congregó alrededor de 300 personas, podemos rescatar algunos comentarios del Ing. Hermes Morales, moderador del panel de la tarde, quien reflexionó que "estamos viviendo momentos históricos, donde los recursos que tiene el país hoy el mundo los valora, ...y que los grandes cambios liderados por la revolución agrícola, y también la forestación, cuestionan qué rumbo habrá de tomar nuestra ganadería ". Concluyó además que se escucharon diversos enfoques y opiniones, pero no se pueden tomar como conclusiones definitivas, y tal vez la pregunta del título quedó sin respuesta. Pero eso no es la sustantivo porque ninguno de los panelistas ni los organizadores buscaron una respuesta definitiva.

Regional Litoral Centro

Oficina en Durazno
Dir.: Rivera 409
Tel.: 036 23622
litoralcentro@planagropecuario.org.uy